

Tr as el cierre de 2024, Atacama realizó importantes inversiones en sus comunas gracias a los recursos que aportó el Royalty Minero. De los más de 6.000 millones de pesos que recibió la región, los municipios financiaron materias de salud primaria, seguridad pública, actividades culturales y becas para ayudar a las juventudes estudiantiles y deportistas de la región.

El jefe de la Unidad Regional de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo Atacama (Subdere), Juan José Moreno, destacó la inédita inyección de recursos que supuso el royalty, que abasteció al 100% de las comunas de la región.

“ Este proyecto, impulsado por el gobierno del Presidente Gabriel Boric, representa una medida de justicia territorial para nuestra región, es una reivindicación de dignidad porque entendemos que parte de la riqueza que produce nuestra tierra deber ser para el bienestar de su gente (...) Estos aportes serán doblados para el año 2025, en donde se habrá efectuado la recaudación a la gran minería del cobre. Esto significa mejorar la calidad de vida de la población, contribuyendo a una distribución más justa de las riquezas de nuestro país”, agregó la autoridad regional.

De acuerdo a lo rendido a la Subdere, se destacó el traspaso de más de 150 millones de pesos al sector de la salud realizado por la Municipalidad de Caldera. Además, Vallenar también destinó 90 millones de pesos al mejoramiento global de su salud primaria. Por su parte, Copiapó se fortaleció en materia de seguridad pública, con la adquisición de vehículos y elementos para la fiscalización de actividades delictivas en colaboración con Carabineros de Chile.

Desde la Provincia de Huasco, su capital provincial vio favorecida la celebración de su aniversario comunal y la organización del Festival del Velerero, actividades culturales en las que se invirtieron más de 120 millones provenientes del royalty. Asimismo, Huasco aportó en el financiamiento de 14 juntas de vecinos en el marco de proyectos del Fondo de Desarrollo Vecinal, así como también financió becas para estudiantes que cursan la educación superior y para jóvenes deportistas de la comuna.

Al respecto, el alcalde de Diego de Almagro y presidente de la Asociación Regional de Municipios de Atacama,

_____ Bienestar comunal. _____ Municipalidades cierran el 2024 con importantes inversiones gracias a recursos del Royalty Minero

En total, Atacama recibió casi 6.100 millones de pesos por fondos del Royalty Minero durante el año pasado, iniciativa promulgada durante el Gobierno del Presidente Gabriel Boric. El Jefe de la Unidad Regional de la Subdere Atacama, Juan José Moreno, valoró este traspaso de recursos históricos para la región, que los municipios utilizaron este 2024 para mejorar la salud primaria, la seguridad comunal y realizar actividades culturales.

Mario Araya, comentó que

“ se está rindiendo como corresponde para no tener problemas con la Contraloría (...) esperamos que progresivamente pueda ir aumentando este monto del royalty, y nos juntaremos con el Presidente de la República y eventualmente con la Subdere para evaluar este punto”.

La Ley del Royalty Minero fue aprobada durante 2023 y entró en vigencia a principios de 2024 tras un largo proceso de tramitación en el Congreso. De acuerdo a lo aprobado, este proyecto promulgado en el Gobierno del Presidente Gabriel Boric benefició al 90% de las comunas a lo largo del país. En específico, esta iniciativa permitió instaurar un impuesto específico (“royalty”) a las grandes empresas del sector minero, hito que generó una nueva rama de recaudación fiscal donde la mitad de dichos ingresos serán retribuidos a 307 municipios y a todos los gobiernos regionales.

A modo de materializar desde ya el traspaso de recursos, la ley creó dos líneas de distribución denominadas “Fondos Puente”, que contemplan al Fondo de Equidad Territorial (FET), destinado a compensar las brechas presupuestarias existentes entre los municipios, y el Fondo Común Minero (FCMI), para subsanar las externalidades de la actividad minera en las principales comunas dedicadas al rubro.

En ese sentido, la región de Atacama vio beneficiadas a todas sus comunas con un total de \$6.091.651.084 para el año 2024. De ese monto, \$1.296.799.382 (21%) correspondió a FET y \$4.794.851.702 (79%) al FCMI. Por otra parte, el Alto del Carmen es la única comuna que no recibe FCMI, Copiapó es la única comuna que no recibe FET y la ciudad cuyo presupuesto aumenta más en comparación a los ingresos propios es Tierra Amarilla con un 15,01%.

Por otra parte, el Royalty Minero durante el año 2024 representó para las comunas Freirina, Huasco, Diego de Almagro, Chañaral un aumento de más del 10% de su presupuesto municipal.

Se espera que para 2025 el royalty recaude 1.350 millones de dólares, donde 450 millones irán directamente a las regiones. Así, las comunas duplicarán sus ingresos bajo esta modalidad en comparación a la retribución del año pasado. Cabe destacar que un acuerdo entre el Gobierno y los parlamentarios permitió adelantar los recursos del Royalty al 2024 mediante la Ley de Presupuestos, por el equivalente al 50% de lo que se repartirá desde este año.

